



## C O N T E N I D O

---

### 6 **La revolución de Vladimir Putin** Editorial

---

## A C T U A L I D A D

### 8 **Carta de América: La gran fractura americana** Jaime de Ojeda

El mayor perjuicio causado por Donald Trump y su gobierno es la transformación del mundo de la política y la imposibilidad del debate al no haber acuerdo sobre la realidad nacional e internacional.

### 16 **Carta de Europa: Alemania vota** Christel Zunneberg

El 24 de septiembre los alemanes eligen un nuevo gobierno federal. Las propuestas de los partidos sobre seguridad y defensa, migración, política financiera y comercio han dejado de ser asuntos exteriores.

### 20 **Carta de China: Pekín y Nueva Delhi** Eugenio Bregolat

La democracia liberal supone un freno para el desarrollo económico de India. Pese al salto a la modernidad de China, ¿tendrá que pagar un precio en estabilidad política por la ausencia de democracia?

## **28 La UE y Latinoamérica: de la amistad a la alianza**

Javi López

América Latina y el Caribe han ocupado un segundo lugar en la política exterior de la UE. Desde la lucha contra la corrupción a la igualdad de género, la agenda birregional nunca ha sido tan urgente como hoy.

## E S T U D I O S

### **38 El vecindario no compartido con Rusia**

Nicolás de Pedro

Lo que para Moscú es ‘extranjero cercano’ y para Bruselas ‘vecindario compartido’ es la clave de la relación UE-Rusia en los últimos 25 años.

### **46 2018: el peso de lo predecible**

Andrei Kolesnikov

A falta de una competencia política real, las elecciones presidenciales de 2018 serán un referéndum sobre la confianza en Vladimir Putin.

### **58 Fuerte para sobrevivir, débil para cambiar**

Vladislav Inozemtsev

La economía rusa es suficientemente fuerte para enfrentarse a Occidente, pero débil para modernizarse y desafiar la supremacía occidental.

### **68 Putin frente a las élites y las clases medias**

Marie Mendras

Las élites no dirigentes y las clases medias saben que el sistema político del país está bloqueado y no hay alternativas. El descontento es creciente.

### **78 El lugar de Rusia en el mundo**

Ivan Timofeev, Andrey Kortunov y Sergey Utkin

Dos alternativas extremas amenazan el posicionamiento global de Rusia: la automarginación o la retirada caótica por graves dificultades internas.

---

## 92 **India, geopolítica en tiempos de cambio**

Eva Borreguero Sancho

A los 70 años de su independencia, India cuenta con los recursos para ser una gran potencia. Solo sus problemas internos podrán frenarla.

## 102 **Oriente Próximo tras la toma de Mosul**

Jesús A. Núñez Villaverde

Una cosa es que el pseudocalifato de Daesh tenga las horas contadas y otra muy distinta que Irak y Siria tengan ante sí una vía de futuro.

## 112 **Globalización, ¿eterno retorno o crisis sistémica?**

Ángel Alonso Arroba

El mundo asiste a un cuestionamiento del hipercapitalismo dominante durante la globalización. Repensar la economía globalizada es posible.

## 122 **Aprender de los mejores**

Emilio Luque y Manuel Torres

Más allá de las innovaciones tecnológicas, el sistema educativo debe promover transformaciones positivas en las trayectorias de los estudiantes.

## 130 **La otra relación transatlántica**

Costanza Musu y Patrick Leblond

En el ámbito del comercio, el medio ambiente, la seguridad y la defensa, Canadá y la UE quieren liderar internacionalmente codo con codo.

## 138 **La cultura en las relaciones exteriores de la UE**

Rafael Rodríguez-Ponga y Eduardo Sánchez Moreno

La cultura, los valores y los principios tienen un potencial apenas explorado por la UE para transformar el entorno internacional.

---

## 146 **LIBROS: El verdadero poder de Putin**

Benjamin Nathans

A principios del siglo XXI parecía que el flamante presidente ruso buscaba de forma serena el interés nacional. Hoy se habla de él como “un nuevo zar”.